

## EL ARCHIVO DE LA UNIVERSIDAD PONTIFICIA DE SALAMANCA

Enrique LLAMAS MARTÍNEZ

### RESUMEN

El Archivo Documental de la Universidad Pontificia de Salamanca, que es el archivo del Seminario Diocesano, fundado en 1779, contiene libros y documentos que datan de los siglos XIII al XX. Gran parte de la documentación procede de cuatro Colegios Menores universitarios, suprimidos por el Rey Carlos III en 1777. Estos documentos son en su mayor parte legajos, libros y tratados manuscritos, y también incunables y libros impresos de los siglos XVI y XVII, que tienen gran valor histórico y bibliográfico.

### ABSTRACT

The documental Archives of the Pontifical University of Salamanca, which are the Archives of the Diocesan Seminary founded in 1779, contains books and documents dating from the 13th to the 20th century. A great part of the documentation originates from the four university Minor Colleges, suppressed by King Charles III in 1777. For the most part, these documents of great historical and bibliographical value are files, books and manuscript treatises, and also, incunables and printed books from the 16th to 17th century.

La Universidad Pontificia de Salamanca fue creada recientemente por el Papa Pío XII, a petición del Episcopado Español (25 de septiembre, 1940). No obstante, su biblioteca y su archivo documental contienen obras y documentos antiguos —algunos proceden del siglo XIII— que tienen un innegable valor histórico y bibliográfico.

El archivo documental en la actualidad es el archivo del Seminario Conciliar diocesano de Salamanca fundado en 1779 por el Obispo don Felipe Bertrán, Inquisidor General y Consejero de Carlos III. Dos años antes de su fundación, el Rey había suprimido cuatro Colegios Menores universitarios, por orden real de 14 de abril de 1777, siguiendo en parte la inspiración y los consejos del Prelado salmantino. Fueron estos Colegios: el *Colegio más Viejo de Oviedo*, llamado vulgarmente «de Pan y Carbón», que había sido

fundado en 1386; el de *Santa Catalina*, fundado en 1594; el de *Santo Tomás Cantuariense (1510)*, y el de *Santa María de Burgos (1528)*, fundidos jurídicamente en uno a partir de 1648.

Por el mismo decreto de supresión de estos Colegios, el Rey anexionó al Seminario Conciliar, en proyecto de fundación entonces, todos sus bienes muebles e inmuebles, sus rentas y sus frutos, posesiones, moblaje y demás enseres. Entre estos se incluían de manera expresa sus bibliotecas y los libros impresos y manuscritos, así como los documentos, legajos, pergaminos y arcones de sus archivos.

Carlos III le otorgó también al Obispo la mayor parte del gran edificio del Colegio de los Jesuitas, bajo el título de San Carlos Borromeo, a los que había suprimido y expatriado por Real Orden de 2 de abril de 1767. El Obispo estableció en ese edificio su Seminario, y en él la biblioteca y el archivo, formados primitivamente por los documentos procedentes de los cuatro Colegios suprimidos<sup>1</sup>.

## 1. ORIGEN DEL ARCHIVO DOCUMENTAL.

En lo dicho anteriormente queda indicado en cierto modo el origen de una parte notable del archivo documental de la Universidad Pontificia. Procede originariamente de los cuatro colegios suprimidos; pero, en la actualidad sus fondos son mucho más amplios y más ricos que los primitivos.

Hay que tener en cuenta que este Archivo está integrado por dos series de libros y documentos: 1<sup>a</sup> *Libros impresos*; 2<sup>a</sup> *Libros y documentos manuscritos*. Los describiré brevemente.

### 1.1. *Los libros impresos*

La sección primitiva de los libros impresos era pobre y escasa. Contaba con pocos ejemplares: tres incunables y algunos volúmenes más, raros y curiosos por su procedencia, por su tipografía y por otras características.

En estos últimos años esta sección se ha visto notablemente incrementada, pasando al archivo varios ejemplares de los fondos de la biblioteca general, que por sus características y por su valor bibliográfico han merecido figurar en Exposiciones nacionales e internacionales, como la de «Edades

<sup>1</sup> Sobre la expulsión de los Jesuitas de Salamanca, y destino que se dio a su Colegio, sobre las dificultades surgidas y otros problemas, Cf. Rodríguez G. de Ceballos, A., «Estudios del Barroco Salmantino. El Colegio Real de la Compañía de Jesús (1617-1779)», Salamanca, 1985: VII. EL Colegio después de la Expulsión de la Compañía de Jesús, pp. 127-130.

del Hombre», en particular en la organizada en Amberes en 1995 <sup>2</sup>. Esta sección cuenta hoy con más de 50 muestras.

Algunos libros proceden de donaciones particulares, hechas por dos eminentes bibliófilos salmantinos en el siglo XIX: don Elías Ordóñez y don Camilo Alvarez de Castro, relacionados estrechamente con el Seminario Diocesano y con la Universidad de Salamanca.

### 1.2. *Los documentos manuscritos*

La sección más importante y valiosa del Archivo está integrada por los documentos manuscritos. Esta sección contiene dos series: 1<sup>a</sup>. Una serie foránea, ajena en su origen al propio Seminario conciliar salmantino. 2<sup>a</sup>. Otra propia e interna al mismo Seminario, generada por el desarrollo y las actividades del mismo, bajo su aspecto jurídico, espiritual y académico.

1<sup>a</sup> *Serie primera*: Esta serie cuenta con unos 180 códices, pergaminos y carpetas, legajos sueltos, papeles, etc. Proceden en su mayor parte de los cuatro Colegios Menores, suprimidos por Carlos III.

A estos documentos hay que añadir otros procedentes de otros centros: del Colegio de Santa María de las Nieves, llamado vulgarmente de Los Doctrinos; del Seminario de Mosuero (Salamanca); del Colegio de San Vicente, de la Orden de San Benito; del Monasterio de las Comendadoras de Santiago, sito en la calle de Sancti Spiritus; de la Clerecía de Alba de Tormes (Salamanca), y de otras Instituciones eclesiásticas.

Hay que añadir algunos documentos de carácter misceláneo, ingresados en el Archivo en su mayor parte en fecha y de procedencia desconocidas.

2<sup>a</sup> *Serie segunda*: Esta serie la componen libros y otros documentos oficiales, generados por el Seminario conciliar de San Carlos desde 1779 hasta 1940. Son en total unos 115 libros y carpetas, a los que hay que añadir 25 ejemplares de tratados de disciplinas eclesiásticas, que constituían las materias de estudio de los aspirantes al sacerdocio en el siglo XIX. Son manuales, redactados por profesores del Seminario.

En total, podemos hablar de unas 330 unidades. Pero, algunas carpetas reúnen un promedio de 30 o 40 legajos individuados, lo cual incrementa notablemente el caudal documentario.

---

<sup>2</sup> Quiero resaltar la importancia de un ejemplar de una obra de D. Erasmo, exhibido en esa Exposición. Es el *Apophthegmatum Opus primis frugiferum, vigilanter ab ipso recognitum autore....* Parisiis, Apud Simonem Colinaeum, 1532; 8 ff. 376 pp. 20 ff. El ejemplar procede del antiguo Colegio Trilingüe. Tiene muchas notas marginales manuscritas, y textos en las guardas, procedentes de varias manos. Lleva algunas correcciones y anotaciones por orden del tribunal de la Inquisición.

## 2. CONTENIDO DEL ARCHIVO DOCUMENTAL.

En su mayor parte, este Archivo está integrado por la documentación existente en los archivos de los Colegios Menores universitarios, suprimidos por orden de Carlos III, como hemos dicho.

Pues bien: estos archivos estaban bien nutridos, y atesoraban numerosos documentos, pergaminos, libros, legajos, etc. La mayor parte, por no decir todos los Colegios contaban con más de dos siglos de existencia. Desde su fundación habían generado una copiosa documentación, que habían ido conservando cuidadosamente, cumpliendo las ordenaciones de sus mismas Constituciones y de los Estatutos<sup>3</sup>.

No es posible hacer aquí una descripción detallada de los fondos archivísticos. Sin descender a detalles, daré una visión panorámica de los contenidos mas importantes desde el punto de vista jurídico, histórico y doctrinal<sup>4</sup>.

En el Archivo documental podemos distinguir dos series, o colecciones principales de documentos, II- Serie Diplomática; 2ª Serie de libros y legajos manuscritos. Así clasificó este fondo L. Sala Balust en la relación de documentos que publicó en 1949<sup>5</sup>. Pero, hay que añadir a estas series la de incunables y de impresos, raros y curiosos, y la de documentación miscelánea.

### 2.1. Sección Diplomática

Esta Sección consta de 38 Diplomas, escritos en su mayor parte en pergamino, algunos en vitela. Por lo general están bien conservados en cuanto al cuerpo de la escritura. Desde el punto de vista histórico y documental son de máxima importancia, tanto por su naturaleza, como por su cronología y por otras circunstancias especiales. Cronológicamente, los Diplomas van desde el año 1259 hasta 1818.

<sup>3</sup> Las «Ordenanzas» del Colegio de Santo Tomás Cantuariense, por ejemplo, prescribían conservar en el archivo *todos los instrumentos, o escrituras*, relativos a los bienes del Colegio, y copiar en un libro especial las *rentas y los frutos*. Los Estatutos de 1601 ordenaban expresamente: *custodiar en el archivo las informaciones de vita et moribus de los colegiales: Item, estatuímos y ordenamos que las informaciones que de los opositores se hicieren, se guarden y repongan en el Arca del / Colegio 'ad perpetuam rei memoriam'; en ningún caso se puedan sacar fuera de ella originalmente, ni en traslado, en todo ni en parte.*

<sup>4</sup> La descripción detallada de los fondos de este Archivo, en mi obra: Llamas Martínez, E., *El Archivo y la Biblioteca de la Universidad Pontificia de Salamanca*, Salamanca, Centro de Estudios Salmantinos-Ediciones de la Universidad Pontificia, 1990, pp. 44-45; 54-67; 76-79.

<sup>5</sup> Sala Balust, L., *Catálogo del Archivo del Real Seminario Mayor de San Carlos de Salamanca*, en 'Hispania Sacra', 2 (1949), pp. 433-448.

Estos documentos son poco conocidos, y no han sido apenas usufructuados por los investigadores. Ante este hecho, incluí su catalogación y descripción en mi obra antes citada ('Apéndice I', pp. 111-129).

Los documentos que integran esta serie son los siguientes: Diplomas y privilegios otorgados por los Reyes Alfonso X el Sabio (1259), Alfonso XI (1326 y 1331), Juan II de Castilla (13 de julio y 12 de octubre de 1407). Bulas y Breves de los Papas: León X, Julio 11, Gregorio XIII, Clemente XIII, Benedicto XIV y Pío VI. Otros documentos son Sentencias ejecutorias, Cartas, Declaraciones, Privilegios y Actas de compromiso.

Podríamos comentar muchos detalles, que acrecientan el valor añadido y el significado de esta documentación. Algunos Diplomas o privilegios reales portan crismón, sellos con las armas de los Reyes, y sellos rodados. Algunas Bulas pontificias, por su parte, llegaron a Salamanca cerradas, autenticadas con las firmas requeridas, y con el sello de plomo de los respectivos Pontífices. Varios de esos sellos lastimosamente han desaparecido.

## 2.2. *Sección de libros y legajos*

Los libros y legajos manuscritos constituyen la serie más amplia e importante del Archivo. A falta de una clasificación precisa, podemos distinguir en ella una doble sección: La primera comprendería: libros, legajos y carpetas fundamentalmente de carácter histórico. La segunda agruparía los libros y volúmenes de carácter doctrinal.

1.<sup>a</sup> En la sección de libros y documentos de *carácter histórico* podemos destacar los grupos siguientes:

- \* En primer lugar: el Archivo conserva los libros fundamentales para conocer la historia del Seminario Conciliar de San Carlos de Salamanca, desde su fundación en 1779 hasta 1940: Libro de fundación del Seminario, Constituciones, Actas de las Juntas de Gobierno y de Profesores, Registro y expedientes de alumnos, Catálogos de la primera biblioteca, libros de recibo y gasto, libros de fábrica... etc. Constituyen la memoria histórica de esta Institución, que cumplió ya dos siglos de vida y existencia.
- \* El Archivo conserva también los libros oficiales de los cuatro Colegios Menores universitarios, suprimidos por Carlos III: libros de fundación de cada Colegio, Constituciones, y en algunos casos texto del testamento del Fundador; libros de registro y expedientes de alumnos con declaraciones de limpieza de sangre; de ausencias, de visitas, de ingresos y gastos, de capilla, de propiedades de fincas rústicas y urbanas; libros de pleitos, censos y juros, etc.
- \* En este grupo hay que incluir algunos documentos procedentes del Colegio de Nuestra Señora de las Nieves, llamado de Los Doctrinos,

o de *Niños Huérfanos de la doctrina thristiana de esta ciudad de Salamanca*, fundado en 1566: Libro del Colegio, libros de cuentas, de censos, de arriendos, de pleitos, etc.

- \* Dentro de este capítulo hay que reseñar también el conjunto de 38 carpetas, procedentes del Colegio de San Vicente, que contienen un número muy elevado de documentos de los siglos XV al XIX, sobre temas muy variados: documentos e informes sobre la historia y el estado de la Orden Benedictina; datos sobre Superiores y personajes ilustres; asuntos relacionados con otros monasterios y con la Universidad de Salamanca; proyecto de la creación de una cátedra de San Anselmo; censos, pleitos, legajos de cuentas, asientos de fincas rústicas y urbanas, etc.
- \* El Archivo conserva también algunas piezas sueltas que gozan de un alto valor. Así la copia de la *Crónica de España* de don Rodrigo Ximénez de Rada, arzobispo de Toledo, de la que no existen muchos ejemplares. Igualmente: un volumen con las Actas del proceso de canonización de San Fernando, Rey de España; un informe o tratado de Manuel de Roda, sobre el *Concordato entre las Cortes Españolas y la Santa Sede*, redactado bajo la inspiración de la Monarquía, enviado a mediados del siglo XVIII (1753) al Marqués de la Ensenada; y otros libros de interés más particular, por sus contenidos.

2º La sección segunda: libros y tratados de carácter doctrinal, no es muy amplia. Está integrada por un conjunto de tratados manuscritos, que en su mayor parte son explicaciones de clase de los profesores del Seminario conciliar de Salamanca, dadas en la segunda mitad del siglo XIX (1841-1895), y por otras piezas sueltas.

Se trata en su mayor parte de obras de carácter didáctico, verdaderos manuales, o libros de texto de: teología, filosofía, teología moral, historia eclesiástica, Sagrada Escritura, derecho, ciencias y matemáticas, y de otras disciplinas, que comprendía la carrera eclesiástica de entonces. El Archivo conserva también otros manuales similares, sobre algunos temas particulares.

Existe otra serie de libros manuscritos, también de carácter doctrinal, que fueron incorporados al Archivo por diversos conductos, y de procedencia incierta. Son explicaciones y comentarios de carácter jurídico, de profesores de la Universidad salmantina (ss. XVII-XVIII).

Podemos destacar entre estas muestras: el Comentario de Francisco de Victoria a la Primera Parte de la *Suma* de Santo Tomás de Aquino, copiado por el alumno Juan de Barrionuevo, que lleva por título: *Scholia admodum Reverendi P./ Fratris Francisci de Victoria... 1539...* Hay que resaltar también un ms. que contiene la *Sentencia ganada por Pedro de Ontiveros Gallego, contra el Procurador Fiscal, Alcaide y Regidores de Ontiveros (1672)*, en pleito sobre *Exención de Pechar, por hidalguía*. Escritura en folios de vitela, con capitales iluminadas a dos tintas.

Dentro de esta serie hay que reseñar 24 volúmenes, encuadernados en pergamino. En su mayor parte contienen tratados jurídicos y explicaciones de clase de catedráticos de la Universidad salmantina, como indiqué más arriba. Entre ellos destacan los *Comentarios al Digesto Viejo*, de F. Ramos del Manzano (cursos 1632-43; 1640-44:3 vols.); los del P. Canicia S. J. —Ocercano a los años en que residió en Salamanca F. Suárez— sobre los actos humanos y *De iustitia et jure* las explicaciones de Pedro Virto, sobre Los Legados; del Doctor Alfonso de Cabrera: *De rebus Ecclesiae* (1623). Anotamos también los comentarios de derecho civil y sobre títulos del Código, debidos a F. Puga Feijóo, a J. Núñez de Zamora, a F. Hurtado, al Doctor Retes (1662), a Antonio Ibáñez y a Juan de Altamirano. No he citado, como es obvio, ni todos los títulos ni a todos los autores.

### 2.3. Libros impresos

El Archivo documental conserva una serie de obras impresas de especial valor histórico y bibliográfico, tanto por las características de su tipografía, como por la cronología y los detalles de su encuadernación.

Entre estas obras hay que reseñar tres incunables y otras obras similares, como la *Margarita Philosophica*, impresa en 1517, con portada a dos tintas. Por sus características particulares hay que destacar el ejemplar de *Apophthegmatum Opus* de Erasmo, publicado en París en 1532, con numerosas correcciones y adiciones marginales, textos manuscritos en las guardas y correcciones inquisitoriales<sup>6</sup>.

Son notables los ejemplares de otras obras, impresas en el siglo XVI, así como la serie de facsímiles de algunas obras clásicas, impresas y manuscritas, incorporadas al archivo en estos últimos años: de Nicolás de Lira, de Santa Teresa de Jesús, de San Juan de la Cruz, Diario de Colón. Cantigas de Alfonso X el Sabio, etc.

### 3. CONCLUSIÓN

El Archivo documental de la Universidad Pontificia contiene una documentación original y muy variada, que nos ayuda a conocer mejor el ritmo y el desarrollo de la vida científica y cultural de la Salamanca medieval y moderna, que giró en torno a la Universidad y a los Colegios universitarios: nombres de Catedráticos, datos sobre Rectores y alumnos de los Colegios; Notarios y escribanos de oficio, que actúan en los interminables pleitos y litigios mantenidos entre Instituciones docentes y otros colectivos y personas particulares; catálogos de los fondos de las antiguas bibliotecas de los

<sup>6</sup> La cita bibliográfica de esta obra y otros detalles, ver más arriba, nota 2.

Colegios Universitarios, desde el siglo XVI; economía de los Centros docentes y otras Instituciones, etc.

Esta rica documentación abre muchas pistas para nuevas investigaciones, que pueden ilustrar y completar importantes capítulos de la historia de Salamanca y de las regiones de España, aún inéditos.

En estos legajos late una parte de la vida universitaria de los siglos XVI al XIX. En ellos se reúnen datos, que configuran la fisonomía de numerosos acontecimientos, de carácter económico, social, religioso, cultural y universitario.